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День Арктики 29 февраля 2012 года в Архангельске начался с посещения губернато-

ром Архангельской области Игорем Орловым центра коллективного пользования научным 

оборудованием «Арктика» САФУ имени М. В. Ломоносова. Вместе с ректором Еленой Кудря-

шовой и директором центра Дмитрием Косяковым глава региона побывал в самых передо-

вых лабораториях ЦКП НО, где ему показали 

оборудование и рассказали о его уникальных 

возможностях. 

Затем губернатор Игорь Орлов встретил-

ся с молодыми учеными. Встреча показала, что 

у главы региона есть интерес к совместному 

созданию программы поддержки талантливой 

молодежи Архангельской области.  

В начале встречи ректор Елена Кудря-

шова напомнила, что 27 февраля прошло засе-

дание президиума госсовета по вопросам поддержки талантливых детей и молодежи. Прези-

дент РФ Дмитрий Медведев дал поручение всем субъектам Федерации начать разработку со-

ответствующих программ и предложений для формирования аналогичной федеральной про-

граммы.  

Игорь Орлов заявил, что перед ним стоит задача создания нового облика Архангель-

ской области, поэтому для него очень важно встречаться с молодежью и, в частности, с моло-

дыми учеными. «Мне важно от вас услышать, что необходимо сделать правительству области, 

чтобы вы захотели продолжить свою жизнь, образование и работу в Архангельской области», 

− сказал губернатор. Он выразил уверенность, что именно инновационные решения во всех 

научных областях, будь то прикладная наука, социология, философия, позволят нашему ре-

гиону шагнуть далеко вперед в своем развитии. Отправной точкой для этого станет универ-

ситет, обладающий современными центрами и лабораториями. «Понятно, что необходимо 

поднимать заработную плату, создавать комфортные условия жизни, развивать инфраструк-

туру. Именно ваш умственный потенциал должен создать такие условия жизни, чтобы можно 
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было здесь жить, работать и развиваться», − сказал Игорь Орлов. Губернатор сообщил, что 

готов возродить программу «Молодые ученые Поморья» при условии, что научное сообщество 

сформулирует конкретные предложения по поддержке, которую они хотели бы получать. 

Также Игорь Орлов считает, что правительству области необходимо теснее взаимодейство-

вать с учеными и на основании экспертных заключений предоставлять поддержку актуаль-

ным разработкам. Аналогичная поддержка сегодня оказывается в виде безвозмездных суб-

сидий на развитие проектов малого бизнеса. 

Кроме того, министр образования и науки Архангельской области Илья Иванкин со-

общил, что в этом году предусмотрена поддержка молодых ученых в виде грантов на сумму в 

один миллион рублей.  

Затем состоялся разговор Игоря Орлова с молодыми учеными. Губернатор сразу дал 

понять, что он готов рассмотреть все предложения. По его словам, сегодня главная задача − 

изменить отношение молодежи к Архангельской области как к временному месту жительства, 

где можно выучиться, а потом перебраться в большие города. «Это кажется, что в больших 

городах много перспектив роста. В Архангельской области возможностей даже больше, про-

сто вы мало о них знаете. Именно ваш умственный потенциал должен создать такие условия 

жизни, чтобы можно было здесь жить, работать и развиваться», − подчеркнул Игорь Орлов.  

Жилищный вопрос волновал всех при-

сутствующих на встрече и губернатор согласил-

ся, что решение этой проблемы значительно 

сократит отток молодежи из региона. По сло-

вам Игоря Орлова, существует несколько вари-

антов, которые стоит рассматривать для реше-

ния жилищной проблемы. Один из них − строи-

тельство дома для молодых ученых в рамках 

региональных программ.  

Григорий Баланцев, председатель Совета молодых ученых САФУ, попросил содейство-

вать обеспечению доступа областной библиотеки имени Добролюбова к ведущим библиогра-

фическим базам данных, в том числе к зарубежным. Это необходимо, чтобы доступ к ним 

был обеспечен всем, кто занимается в регионе исследовательской деятельностью. Также он 

напомнил, что раньше существовала система поддержки молодых ученых правительством 

области, но в прошлом году ее закрыли. Игорь Орлов пообещал вернуться к этой программе, 

так как она способна стимулировать молодежь заниматься наукой в родном регионе. 

Об остром дефиците в регионе учителей-географов рассказал студент пятого курса 

института естественных наук и биомедицины Андрей Гавзов. Он предложил правительству 

области обратить внимание на организацию летнего отдыха детей, который можно совмес-

тить с познавательной составляющей и тем самым привлечь внимание школьников к геогра-

фии и экологии. 

Студентка Северодвинского филиала САФУ Наталья Петухова обратила внимание на 

то, что далеко не вся молодежь Северодвинска желает работать на судостроительных пред-

приятиях. А поскольку перспектив найти достойно оплачиваемую работу в городе корабелов 
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по другим профилям сложно, происходит серьезный отток северодвинцев в другие регионы. 

Наталья в третьем поколении работает на северодвинском предприятии «Арктика». Студент-

ка считает, что необходимо менять отношения между предприятиями, семьями, которые по-

колениями работают на этих предприятиях, и молодежью, которую надо привлекать для раз-

вития производства.  

«У молодежи перекошенное представление о возможностях северодвинских предпри-

ятий, и это вина их руководителей. Не общаясь с молодежью, они совершают стратегическую 

ошибку», − считает губернатор. По его словам, северодвинские предприятия − это не только 

подводные лодки, это великолепная химическая лаборатория, исследовательские центры по 

мониторингу ядерной безопасности, передовые технологии в области обработки металла, су-

перпроизводство по огранке алмазов и т. д. Руководители предприятий должны поменять 

свою политику и проинформировать население о других своих возможностях. Пока же они 

занимаются только рентабельностью, сроками сдачи объектов и остальными производствен-

ными вопросами. «Сегодня невозможно построить подводную лодку без поиска решений за-

дач в области электроники, химии, информатики и т. д. В судостроении есть прикладные 

вещи для всех, даже для специалистов пищевой промышленности, так как технологические 

решения для приготовления пищи на подводных лодках и судах давно устарели и их тоже 

надо менять. Отсюда возникает необходимость новых решений в других производствах, на-

пример мебельных. Новые знания нужны во всех сферах и отраслях», − привел примеры гу-

бернатор. Игорь Орлов убежден в том, что благодаря потенциалу таких городов, как Архан-

гельск и Северодвинск, у региона большие перспективы для успешного развития. 

Игорь Орлов заявил, что правительство области готово работать с молодыми людьми, 

которые знают, как заработать на своих проектах и просят у власти не денег, а помощи в 

продвижении идей. «Я создаю экспертно-аналитический совет при губернаторе и приглашаю 

молодых ученых принять участие в его работе. Нам нужны ваши идеи, формулируйте свои 

предложения, и мы вместе будем искать решения, которые позволят региону успешно разви-

ваться», − сказал на прощание Игорь Орлов. 

В главном корпусе САФУ губернатора Ар-

хангельской области Игоря Орлова, спикера об-

ластного Собрания депутатов Виталия Фортыги-

на, ректора Елену Кудряшову, других гостей 

встречала Хозяйка Арктики − студентка лесотех-

нического института Валерия Пулина, которая 

проводила их на фотовыставку по итогам аркти-

ческих научно-исследовательских экспедиций 

университета в 2011 году.  

Торжественное заседание профессорско-преподавательского состава, студентов и ас-

пирантов САФУ открылось показом документального фильма Медиа-центра САФУ «К берегам 

Русской Арктики». Фильм является победителем на XIII Евразийском телефоруме в номина-

ции «Новый репортаж». 
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Ректор поблагодарила руководителей арктических и северных экспедиций и вручила 

им свои благодарности. Обращаясь к залу, Елена Кудряшова сказала: «Такие активисты 

вдохновляют студентов и ученых на арктические исследования, продвижение науки в цир-

кумполярные регионы и побуждают интерес к перспективному региону». Экспедиционная 

работа вуза продолжится и в этом году. Двадцать пять самых талантливых студентов, аспи-

рантов в июне − июле примут участие в пилотном проекте САФУ и Росгидромета «Плавучий 

университет». Они отправятся в научную приполярную экспедицию.  

«Основная миссия Дня Арктики − привлечь внимание органов государственной власти 

к проблемам высокоширотного региона России. Этот день несет просветительскую функцию 

для молодежи страны. Сегодня мы показываем всему миру, что северный регион привлека-

телен для проживания, обучения и созидательной деятельности», − сказала Елена Кудряшова. 

В САФУ существует хорошая традиция выступ-

ления известных личностей с публичными лек-

циями. В День Арктики губернатор Игорь Ор-

лов выступил перед студентами с лекцией на 

тему: «Арктика в политике и экономике Архан-

гельской области». Он подчеркнул, что сейчас 

правительство РФ отводит Архангельску особую 

роль в развитии и исследовании Арктики, а 

также в подготовке специалистов для работы в 

этом регионе. Игорь Анатольевич подробно остановился на истории освоения циркумполяр-

ного региона, рассказал о преемственности политики, проводимой региональными властями, 

о своем видении реализуемых арктических проектов.  

После лекции Игорь Орлов выразил го-

товность услышать от студентов вопросы и 

предложения, которые, как отметил губерна-

тор, должны поддержать статус Архангельска и 

области как столицы Арктики. Студенты САФУ 

не стушевались перед главой региона и засыпа-

ли его вопросами. 

− Как Вы определяете арктический вектор раз-

вития? Будут ли дальше реализовываться на-

меченные проекты? 

«Я не сторонник нереализованных программ. В Архангельске созданы все условия для 

того, чтобы город стал важным центром нефтедобывающей и лесопромышленной отрасли. 

Безусловно, мы будем принимать активное участие в развитии Северного морского пути, 

строительстве железной дороги „Белкомур“ и нового глубоководного порта», − ответил Игорь 

Орлов.  

Студентов волнует актуальная проблема внутренней миграции талантливой молодежи 

в соседние или центральные регионы России. На это губернатор твердо ответил: «В столич-

ных городах реализовывать свои мечты непросто. Лучший вариант − это жить и работать в 
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Архангельске, а в Москву и Санкт-Петербург ездить на экскурсии. Нужно, наконец, понять, 

что Архангельская область − это перспективный и богатый регион».  

Как мотивировать молодых северян оставаться в родных пенатах? Игорь Орлов обо-

значил несколько векторов: строительство жилья по льготной ипотеке, поиск новых форм в 

содействии трудоустройства дипломированной молодежи на предприятиях Архангельска, 

Северодвинска, других муниципальных образованиях области. «В Архангельске сегодня есть 

все условия для самореализации на базе САФУ и ведущих предприятий региона, − сказал гу-

бернатор. – Но прежде всего надо изменить акценты в представлении об области, принять 

установку, что лучше жить у себя дома, чем в столичных центрах – у нас лучше климат, луч-

шие грибы, вкуснее картошка и рыба». Развитие железной дороги «Белкомур», освоение арк-

тических шельфов, глубокая переработка древесины − все это места приложения ума, спо-

собностей и знаний специалистов с дипломами САФУ. Будущим выпускникам федерального 

вуза Игорь Анатольевич посоветовал заранее продумывать вопрос трудоустройства через 

прохождение производственной практики. «На предприятии, в компании вас узнают, увидят 

потенциал как специалистов. Там же вы приобретете первый бесценный опыт производст-

венной деятельности», − считает глава региона.  

Многие студенты САФУ занимаются спортом, 

в том числе наиболее массовым и популярным − фут-

болом. Губернатор области Игорь Орлов большой лю-

битель этого вида спорта. Поэтому на просьбу под-

держать команду САФУ глава региона ответил утвер-

дительно и предложил обсудить эту тему при личной 

встрече, но на футбольном поле.  

Игорь Орлов подчеркнул, что готов рассмот-

реть все предложения по новым научным разработкам. При этом сделал акцент, что главным 

критерием отбора станет оценка эффективности прикладной составляющей проекта.  «Сего-

дня мы ощутили дыхание Арктики. Подул ветер хороших перемен. Я уверен, тот посыл, кото-

рый задан − это прекрасный старт для решения стоящих перед нами задач», − заявил губер-

натор. 

Государственная власть готова поддержать и науку, и образование. С этой целью в 

присутствии профессуры и студенчества было подписано Соглашение о сотрудничестве ме-

жду правительством Архангельской области и Северным (Арктическим) федеральным уни-

верситетом имени М. В. Ломоносова на период до 31 декабря 2016 года. Документ скрепили 

подписями Елена Кудряшова и Игорь Орлов.  Согласно этому документу, САФУ и правитель-

ство области объединят усилия в подготовке квалифицированных специалистов, переподго-

товке и повышении квалификации кадров, а также в проведении фундаментальных и при-

кладных научных исследований. Безусловным достижением соглашения является организа-

ция содействия прохождению практики студентов САФУ в органах исполнительной власти, 

подведомственных предприятиях и организациях и трудоустройству выпускников на пред-

приятиях и в организациях Архангельской области.  
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Соглашение предусматривает массу совместных мероприятий, которые значительно 

повысят качество образования, обеспечат прикладное значение науки и усилят влияние ин-

теллектуального капитала области на развитие региона. «Мы подписали также план конкрет-

ных действий, касающихся направлений работы практически всех отраслевых региональных 

министерств. Первым в перечне стоит организация поддержки молодой талантливой моло-

дежи. В частности, увеличение губернаторских стипендий и грантов, а также решение жи-

лищных проблем через льготное ипотечное кредитование», − пояснила ректор университета 

Елена Кудряшова.  

Действительно, особое внимание в совместной работе САФУ и правительства Архан-

гельской области уделено молодежной политике и студенческим инициативам. Вторым домом 

для целеустремленных активистов должен стать региональный информационно-

методический центр в сфере государственной 

молодежной политики и социальной работы. 

Говорится и о привлечении молодых в журна-

листику Архангельской области. В частности, 

управлением информационной политики САФУ 

совместно с агентством по печати и СМИ Ар-

хангельской области планируется создать со-

вместное профессиональное молодежное теле-

видение на базе областного телеканала, а также 

развить арктический информационный портал «Арктик-фонд». Кроме того, САФУ и прави-

тельство области направят совместные силы на реализацию федеральной программы «Волон-

теры Сочи-2014». 

Глобальные процессы электронизации и информатизации также нашли отражение в 

двухстороннем сотрудничестве. Для этого будет создано совместное предприятие «IT-парк» 

для разработки и внедрения проектов «Электронный университет» и «Электронная Архан-

гельская область». Также предполагается применение спутниковых навигационных техноло-

гий САФУ с использованием Глобальной навигационной спутниковой системы (ГЛОНАСС) в 

интересах развития региона. 

Анализом и исследованием природных ресурсов займутся региональный геопортал 

мониторинга и управления территорией Архангельской области, центр по испытанию и кон-

тролю качества строительных материалов, а совместные инновационные предприятия нач-

нут производство биотоплива из лесосечных и лесопорубочных отходов.  

Общей целью САФУ и правительства области является формирование единого куль-

турного пространства региона в условиях совместного проживания людей разных нацио-

нальностей и культурно-бытовых укладов. Для ее достижения будут проведены обследования 

объектов культурного наследия, археологические исследования, в том числе и при масштаб-

ных строительных работах. Кроме того, будет издан трехтомный «Словарь народно-

разговорной речи жителей Архангельска».  

Важная роль в двухстороннем сотрудничестве отводится профессорско-

преподавательскому составу университета. Его представители будут принимать участие в 
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работе экспертно-аналитического совета при губернаторе и коллегий органов исполнитель-

ной власти Архангельской области. Также запланировано формирование совместных рабочих 

групп и временных творческих коллективов для координации, разработки и реализации на-

меченных проектов. 

«Больше, чем мы дружим сегодня, 

дружить уже невозможно. Сегодня мы 

узаконили отношения соглашением и 

рассчитываем, что проекты, которые 

будут рождаться в рамках сотрудниче-

ства, покажут всему обществу, что Ар-

хангельская область и САФУ − это еди-

ное целое. Исследования университета 

направлены на развитие региона», − 

резюмировал Игорь Орлов. 

Также губернатор оставил за-

пись в книге почетных гостей: «Мы говорим „Арктика“ − подразумеваем Архангельск. Мы го-

ворим „Архангельск“ − думаем об освоении просторов Русской Арктики. Вперед! У нас впере-

ди много открытий!» 

Сотрудники САФУ в 2011 году приняли участие в восьми научных экспедициях и вне-

сли большой вклад в развитие и популяризацию науки, изучающей циркумполярный регион. 

В холле главного корпуса университета была открыта выставка, посвященная этим арктиче-

ским экспедициям университета, приуроченная к Дню Арктики в России. Выставка пред-

ставлена несколькими стендами с фотогра-

фиями участников арктических экспедиций и 

научно-спортивной экспедиции «Семь вершин 

Аляски». При покорении североамериканских 

гор одной из интереснейших находок стали 

окаменелые останки древнего беспозвоночного 

животного − брахиопода. Их нашли на высоте 1 

300 метров. По словам участника экспедиции 

Евгения Зелянина, находка указывает на то, 

что когда-то на Аляске было море, а не высокие заснеженные горы. В специальной музейной 

витрине размещены и эта находка, и другой экспонат − ледоруб, который «прошел» со спорт-

сменами 450 км. Все пройденные вершины во время экспедиции были символически пока-

заны в виде соединенных альпинисткой веревкой табличек с названиями гор.  

Побывал на выставке и губернатор Архангельской области Игорь Орлов. «Это уникаль-

ная экспедиция для российского туризма, так как подобный маршрут был преодолен впер-

вые и поддержан грантом Red Fox Challenge-2011. Мы заявили этот маршрут на чемпионат 

России по спортивному туризму и надеемся только на победу», − рассказал руководитель экс-

педиции Александр Шориков губернатору Архангельской области [2]. 
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На отдельном стенде выставки представлены арктические экспедиции САФУ за 2011 

год. Каждая из них была направлена на решение конкретных научных задач. Так, например, 

экспедиция «Наследие русской Америки» повторила маршрут первопроходца штурмана Ива-

на Васильева. По этому пути доставлялись товары во внутренние районы Аляски. Результа-

том научно-исследовательского путешествия стало изучение влияния русских заимствований 

в местный язык. Как оказалось, таких слов более пятидесяти: чаек (чай), бабушка, платок, 

матушка, ключак (ключ), вилкак (вилка) и др. Не прошло незаметно и влияние русской архи-

тектуры, которая, соединившись с местной, дала совершенно уникальный новый тип дере-

вянного домостроения. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Археологическая экспедиция САФУ занималась исследованием культурных объектов 

наследия Соловецкого монастыря. На основе собранных данных ученые смогут воссоздать 

облик навсегда утраченных построек. 

После окончания празднования Дня Арктики выставка продолжила свою работу в 

учебных корпусах САФУ имени М. В. Ломоносова.  

Несомненно, что первый День Арктики в полной мере способствовал распростране-

нию знаний об этом регионе, вызвал массу положительных эмоций у всех участников прове-

денных мероприятий и в конечном итоге достиг поставленных целей.  
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